



Síntesis Informativa

16/noviembre/2023

SECRETARIO

Michoacán labra camino hacia la agricultura digital / Salvador Jiménez

Michoacán inicio en el distrito de riego 020 la ruta hacia un modelo de "Agricultura digital" con la implementación del Sistema Integral para el Monitoreo y Alerta del Riego, con el que se pretende optimizar el recurso hídrico y reducir el uso de fertilizantes. El titular de la Secretaría de Agricultura federal, Víctor Villalobos Arámbula, encabezó en Morelia una reunión de trabajo con la FAO, donde se analizó y comentó la implementación de la agricultura inteligente, a aplicar como programa piloto. Encuentro de Michoacán, 8

https://encuentrodemichoacan.com/surca-michoacan-camino-hacia-la-agricultura-digital/

(B-523) Destaca Agricultura colaboración institucional para digitalizar la agricultura en el campo de México

México puso en marcha un sistema digital de monitoreo y evaluación para el uso óptimo del agua y el fertilizante en el Distrito de Riego 020 en Michoacán, como modelo que se puede escalar a todo el país y así contribuir a impulsar la producción sustentable de alimentos, informó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. El Valle Edomex, 3 / Ovaciones, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023000342nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023001686nc.pdf https://acustiknoticias.com/2023/11/destaca-agricultura-colaboracion-institucional-para-digitalizar-la-agricultura-en-el-campo-de-mexico/

https://www.hoytamaulipas.net/notas/546063/Destaca-Agricultura-colaboracion-institucional-paradigitalizar-la-agricultura-en-el-campo-de-Mexico.html#google_vignette

https://encuentrodemichoacan.com/mexico-se-prepara-para-dar-el-salto-tecnologico-en-el-campo/ https://www.nadietepregunto.com.mx/destaca-agricultura-colaboracion-institucional-para-digitalizar-la-agricultura-en-el-campo-de-mexico/

https://www.voragine.com.mx/2023/11/15/destaca-agricultura-colaboracion-institucional-para-digitalizar-la-agricultura-en-el-campo-de-mexico/

https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/51584/destacan-colaboracion-institucional-

para-digitalizar-la-agricultura-en-el-campo-de-mexico

https://twitter.com/jrz3061/status/1724959943839682742

https://twitter.com/AcustikInforma/status/1724907756707307715





SECRETARÍA

Se convierte Edomex en 3er estado aguacatero de México, y buscarán exportación masiva a EU

Con una cosecha de 118,368 toneladas, el Estado de México se ubicó en tercer lugar a nivel nacional en producción de aguacate en 2020, el año de la pandemia.

De acuerdo con información de la Secretaría del Campo del Estado de México, a través de la Subdirección y Estadística, con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 11 municipios concentran el 73% de la producción total. La representación Estado de México de la Secretaría de Agricultura, destaca que la producción de la entidad tiene un excelente control fitosanitario. **Portal, P.p. 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023000570nc.pdf

Desplegado/ Gobierno de México / Agricultura

Aviso a las y los productores beneficiarios de los programas prioritarios para el campo. Producción para el Bienestar. Amiga y amigo productor, ¡no te dejes engañar! Recuerda que el programa Producción para el Bienestar se está bancarizando. Tu apoyo estará disponible en tu tarjeta para retiro en las sucursales del Banco del Bienestar. www.gob.mx/agricultura. El Sol de México, 7 / El Economista, 17 / El Heraldo, 15 / Excélsior, 11 / Ovaciones, 21 / 24 Horas, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000681nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000517nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000345nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023001861nc.pdf

El otro desastre

Hasta septiembre pasado, la **Sader** reportó 502 mil hectáreas de cultivos siniestrados, y habría que agregar otros cientos de miles que ni siquiera se sembraron, como casi toda la superficie de temporal en Chihuahua. La sequía ha afectado a más de 70% del territorio de todos los estados del norte y a otros, como San Luis Potosí y Michoacán. Por si fuera poco, Otis, que azotó Guerrero a finales de octubre, también dañó los pocos cultivos que habían sobrevivido a la sequía y perjudicó severamente las plantaciones de frutales. No se prevé mejoría: según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) el almacenamiento de las presas de Sinaloa a principios de noviembre era de 33.2%, muy por debajo del necesario 60% para un programa de siembras con suficiencia de agua. Esto hará que se reduzca en 61% la superficie sembrada en el estado para el ciclo 01-2023-2024, y en 40% la superficie con plantas de maíz. La Jornada, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023001558nc.pdf





La producción de fríjol se enfila a caída de 50% por la sequía

La sequía sin precedente que enfrentan regiones del país mermó la producción de frijol, con los consiguientes incrementos de precios a la población. Estimaciones privadas apuntan a que la cosecha cerrará 2023 con una caída de 50% respecto a 2022, una cifra que, de confirmarse, representará el peor nivel en 30 años. Datos del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)** indican que en el año agrícola 2022 la producción de frijol fue de 940 mil toneladas; proyecciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) señalan que para 2023 la cosecha será de apenas 470 mil toneladas. **La Jornada**, 32 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023001511nc.pdf

Inauguran Lechería Liconsa en colonia El Pirame

Con el noble propósito de mejorar los niveles de nutrición de los ocoyoaquenses, y gracias a las gestiones y el trabajo coordinado con el Gobierno de México, el presidente municipal de Ocoyoacac, Samuel Verdeja Ruiz, inauguró la Lechería **Liconsa** en la colonia de El Pirame, acercando a los habitantes de esta comunidad las diferentes presentaciones de este tipo de leche a bajo costo. El edil, agradeció a Elias Monreal Ávila, Gerente Estatal de **Liconsa**, Valle de Toluca, por dar continuidad a la petición realizada con el fin de acercar estancias como lecherías y tiendas con productos de la canasta básica a bajo costo, lo que permitirá beneficiar a las familias ocoyoaquenses. **Diario Amanecer, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000009nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

ANEXO Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Puebla.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708753&fecha=16/11/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Llamado a agricultores

El presidente Andrés Manuel López Obrador recordó el martes, durante una gira en Sinaloa, que se acerca el inicio de la siembra de frijol y reconoció que se verá afectada por la sequía en algunos estados, por lo que, dijo, habrá déficit de este alimento. López Obrador destacó que, a diferencia del maíz y otros cultivos, "no necesita mucha agua", por lo que llamó a los productores "para que nos ayuden sembrando frijol para lograr la autosuficiencia" de este grano. La Jornada, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023001567nc.pdf

Hoja 3 de 9

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





Tequila, más que sólo una bebida

La Denominación de Origen del Tequila (DOT) cumple 49 años en diciembre. La industria de esta bebida está de fiesta debido al alcance que ha tenido a nivel mundial en las últimas décadas. El prestigio que ha ganado esta bebida regional en diferentes partes del mundo se debe a su sabor único, el cual se debe a su trazabilidad desde el campo hasta su comercialización y a la protección que se le da a todo su proceso. Además, el tequila se rige bajo una Norma Oficial Mexicana (NOM-006-SCFI-2012), para su producción y comercialización, la cual entre otras cosas indica, las características que hacen a esta bebida auténtica, única en el mundo. Reporte Índigo, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023001388nc.pdf

Histórica reducción de jornada laboral: Buscan aprobar reforma este año

La Cámara de Diputados de México ha anunciado su intención de aprobar una reforma constitucional antes del final del actual periodo ordinario el 15 de diciembre. El acuerdo surge en respuesta a las preocupaciones de algunos empresarios, quienes solicitaron que la aplicación de la reforma sea gradual para evitar daños en sectores específicos como la construcción y la agricultura. 8 Columnas, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023000136nc.pdf

Manejo regenerativo de suelo: productividad agrícola en la dirección correcta

Con el objetivo de incentivar prácticas agrícolas que contribuyan a recuperar la salud de los suelos y con ello, la salud humana, la empresa mexicana Novedades Agrícolas DASA organizó el primer congreso internacional "Manejo regenerativo de suelo: productividad agrícola en la dirección correcta". Durante el evento -celebrado el 10 y 11 de noviembre- expertos en agricultura regenerativa compartieron con productores especialistas y representantes de algunas de las empresas agrícolas más importantes de México, Estados Unidos, Chile y Colombia, acciones necesarias para recuperar y mejorar la calidad de los suelos agrícolas mediante la estimulación de la microbiología que habita en éstos, lo que además permite reducir la huella de carbono de la agricultura, así como la dependencia de los fertilizantes químicos. La Tribuna, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023000146nc.pdf

Otis también pegó a Tierra Caliente

El huracán Otis no llegó a Tierra Caliente pero sí dejó sus estragos con pérdidas aún no contabilizadas tras llevarse puentes, cultivos, casas, y aisló a una decena de localidades. Ajuchitlán del Progreso y sus ejidos aledaños que son damnificados del huracán que tocó tierra a 300 km, en la costera Miguel Alemán, del puerto de Acapulco. ¿Hay damnificados? Sí pero dicen que no, que solo en Acapulco. Todos los que viven cerca del río, perdieron algo; en su caso fueron las flores ornamentales que vendería; y en su casa, un portón que tuvo que ser





reparado por 2 mil pesos, "y eso que se compadecieron porque me querían cobrar 3,500". Milenio Diario. 16

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023001065nc.pdf

Zonas rurales de Acapulco, en el olvido tras Otis

Oaxaquillas es la otra cara del Acapulco turístico e internacional. Ubicada en la región de la laguna de Tres Palos, a tres horas del puerto en automóvil, en esta zona rural el huracán Otis también golpeó con fuerza y la destrucción dejó a la población con miedo, hambre, con cosechas perdidas y el olvido de casi todas las autoridades. El Universal, 17 https://eluniversal.pressreader.com/article/281891598005700

ENFERMEDADES/PLAGAS

Denuncian muerte de aves en presa

Vecinos del Bordo de San Jerónimo, ubicado a un costado de la carretera Toluca-Palmillas, Estado de México, denunciaron que en la semana han encontrado aves como patos, peces y garzas muertas en la orilla del afluente, donde la contaminación ha aumentado. Piden ayuda urgente a las autoridades para frenar esta tragedia. **24 Horas, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023001203nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Senado de EU debate para evitar cierre del gobierno

El Senado de Estados Unidos discute el proyecto de ley aprobado el martes por la Cámara de Representantes (controlada por los republicanos) para evitar un cierre del gobierno. La ley prorrogará hasta el 19 de enero el financiamiento de la construcción militar, las prestaciones a los veteranos, el transporte, la vivienda, el desarrollo urbano, la agricultura, la Administración de Alimentos y Medicamentos y los programas de energía y agua. El Economista, 38 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023000562nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Mosaico Rural / Exportaciones agroalimentarias, un ganar-ganar / Luis R. Cuanalo Araujo

México ha registrado en los últimos años un superávit en su balanza comercial agroalimentarias gracias a la demanda de países que necesitan nuestro productos, lo que representa a fin de cuentas una relación ganar-ganar, ya que ellos satisfacen su demanda interna y nuestro país coloca a mejores precios los alimentos que generan nuestros

Hoja 5 de 9

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 38711000 www.gob.mx/agricultura





productores. Ejemplo de ello es el crecimiento de las ventas de productos porcícolas a Canadá. En el caso europeo, el sector agropecuario atraviesa una etapa de oscuridad, donde las cosechas han sido menores, debido al impacto climático. **Contra Réplica, 11** https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023000515nc.pdf

Anpec pide apoyar negocios locales durante estas ofertas

Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Anpec criticó que las ofertas de firmas transnacionales resulta muchas veces una trampa y conminó a los consumidores a moderarse y pensar el gasto en estos días. En entrevista con 24 Horas señaló que la alta inflación que persiste sobre todo en productos básicos, afecta a muchos hogares que incluso no les está alcanzando a tener los productos básicos en la mesa. Acusó también que con estas ofertas los ciudadanos no saben si deben comprar algo por puro consumo, o privilegiar el gasto diario de comida, transporte o vestido. 24 Horas. 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023001118nc.pdf

Suben hasta 30 pesos los antojitos mexicanos

El precio de los tacos, quesadillas, pambazos y antojitos mexicanos se elevó más de 30 pesos en los últimos 12 meses al cierre de octubre, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Los productos que más se encarecieron durante dicho periodo fueron la barbacoa y birria, cuyo costo por kilo subió entre 27 y 31 pesos en el último año. De acuerdo con especialistas, las alzas son consecuencia del incremento en el costo de frutas y verduras, que son algunos componentes para la preparación de estos alimentos. El Sol de México, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023000768nc.pdf

ALIMENTACIÓN

A favor de la salud

Car Herrera de Kuri reconoció que Querétaro es un estado ocupado en el tema de la salud alimentaria de las y los niños, por ello confirmó que esta estrategia les brindará mayores herramientas e información actualizada a los profesionales en el tema. "En el DIF-Querétaro tenemos programas enfocados a favorecer el acceso a la sana y nutritiva alimentación de la infancia y adolescencia, por medio de nuestros programas alimentarios, desayunos escolares, comedores móviles y orientación alimentaria". Reporte Índigo, 8 / Capital Estado de México, 8 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023000736nc.pdf





Inicia programa Canastas Alimentarias Zinacantepec

En el marco de una iniciativa destinada a respaldar a los sectores más desfavorecidos de la sociedad, el alcalde de Zinacantepec, Manuel Vilchis Viveros, ha puesto en marcha el programa denominado Canastas Alimentarias Zinacantepec (#CAZ). Esta iniciativa, en consonancia con una política pública más amplia, tiene como objetivo brindar apoyó a la población vulnerable, que incluye niñas, niños, adolescentes con desnutrición, mujeres embarazadas en periodo de lactancia, adultos mayores, personas con discapacidad, y mujeres maltratadas y en abandono. Él propósito fundamental es mejorar la situación económica y la alimentación de estos grupos mediante la distribución de despensas que contienen productos básicos. 8 Columnas. 2

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023000094nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Declaran a la cocina tradicional mexiquense patrimonio cultural inmaterial del Edomex Las Comisiones Unidas de Gobernación y Puntos Constitucionales con Asuntos Indígenas de la LXI Legislatura del Estado de México declararon a la cocina tradicional mexiquense como Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado de México y al día 17 de noviembre de cada año como Día de la Cocina Tradicional Mexiquense, iniciativa presentada por la diputada Leticia Mejía García. El Estado de México es rico en cultura Culinaria y su cocina tradicional proviene de cultivos y áreas naturales en los que se conservan tradiciones que evidencian rasgos antiguos en los que el maíz, el frijol y el chile; el xoconostle, las calabazas, el epazote, entre otros, enriquecen su vasto menú mezclados en el metate o molcajete, y que con pala de madera o molinillo se Integran al calor del fogón. Portal, 8 / El Sol de Toluca, 36

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023000605nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_16112023/16112023000638nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Quieren en la Corte militante de Morena

Para sustituir al Ministro Arturo Zaldívar, quien renunció a la Suprema Corte para irse al equipo de Claudia Sheinbaum, Andrés Manuel López Obrador quiere ahora a una militante de su partido político. El Presidente envió ayer al Senado una terna de mujeres fundadoras y militantes de Morena Se trata de Bertha María Alcalde Lujan, Lenia Batres Guadarrama y María Estela Ríos González. Reforma, PP, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023001154nc.pdf





Biden y Xi Jinping acuerdan poner freno al fentanilo

Frenar el genocidio contra palestinos, exigen a líderes mundiales Las protestas llegaron hasta las inmediaciones del Moscone Center, donde a partir de hoy los líderes más importantes que integran el Foro Asia-Pacífico dilucidarán el futuro de los negocios en la región. "Hoy vamos a tratar de cerrar esta conferencia porque no debería estar pasando, porque en su lugar tendría que haber una reunión para detener la guerra en Palestina", encaró en entrevista José Lagos, un inmigrante hondureño indignado con la postura de Washington ante la incursión israelí en Gaza, la masacre de palestinos y el respaldo del presidente Joe Biden a la operación. La Jornada, PP, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023001129nc.pdf

Texas desafía a Biden y tipifica cruce ilegal como delito estatal

Texas aprobó una de las más draconianas legislaciones migratorias en la historia de Estados Unidos, incluso peor que la ley DeSantis, que permitirá a policías estatales y locales arrestar y deportar a cualquier persona que se considere "sospechosa" de haber cruzado ilegalmente a esa entidad, además de criminalizar a menores de edad de 10 a 17 años por su forma de ingresar a esa región. Milenio, PP, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000948nc.pdf

Buscan ampliar incentivos fiscales por nearshoring

La Secretaría de Economía trabaja de la mano con Hacienda para hacer extensivo el decreto que hoy establece otorgar incentivos fiscales a las exportaciones, en el marco del nearshoring, pero ahora también a la producción que se queda en el país. En entrevista con El Financiero, Raquel Buenrostro, titular de Economía, recordó que ese decreto, publicado en octubre, busca atraer más inversiones y fortalecer las cadenas de valor. El Financiero, PP, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_16112023/16112023001130nc.pdf

PRESIDENCIA

Pobreza rural, prioritaria para el gobierno de López Obrador/ Luis David Fernández A., La incidencia de la pobreza y de la pobreza extrema es mucho mayor en las zonas rurales que en las urbanas. Sin ir más allá, en 1997 más de la mitad de los hogares rurales vivía en la pobreza y cerca de un tercio en situación de pobreza extrema. A los pobres de las zonas rurales de la región se les plantean por lo menos tres problemas básicos: I); nutrición insuficiente, mala salud y servicios educativos deficientes; II); escasas oportunidades de empleo productivo en la agricultura y en actividades no agrícolas; y III); bajo grado de organización para promover efectivamente los intereses rurales. La Crónica, 18 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000112nc.pdf





PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Imagen de Claudia la usan para estafar

Con el nombre de "Poder de Mujer A.C", un grupo de personas ha logrado estafar a vecinos de varias comunidades del municipio de Texcoco, prometiéndoles material de construcción, usando en ocasiones el nombre de Claudia Sheinbaum. De acuerdo con testimonios de los denunciantes, las víctimas son enganchadas a través de grupos en redes sociales, donde los presuntos delincuentes lanzan mensajes para regalar productos de la canasta básica. La Jornada Estado de México, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 16112023/16112023000167nc.pdf